
Cinco deportistas de la Región fue-
ron convocados para representar al 
país en la disciplina de parapowe-
lifting, en el evento que se  
desarrollará en Colombia.

De visita en la zona, Fiscal 
Nacional, Ángel Valencia, realizó 
el anuncio. También, agregó que 
no entregarán cifras sobre la 
intencionalidad hasta finalizar 
investigaciones. 

Fiscal Regional 
investigará casos 
de incendios 
forestales en Biobío

CIUDAD PÁG. 8

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Tres pacientes con 
quemaduras graves por los 
incendios permanecen 
internados en estado crítico
Siete pacientes del Regional y uno de Las 
Higueras ya fueron dados de alta. Además, 
se contabilizan otros días internados en 
camas básicas.

CIUDAD PÁG. 7

Incendios: Subdere reintegrará 
recursos a municipios afectados

ENLACE PRESIDENCIAL EN BIOBÍO, NICOLÁS CATALDO, CONFIRMÓ DEVOLUCIÓN DE RECURSOS MUNICIPALES

El subsecretario de Desarrollo 
Regional (Subdere), Nicolás 
Cataldo, ratificó este jueves que el 
gobierno central reintegrará a los 

municipios afectados por los 
incendios forestales el dinero que 
tuvieron que gastar para  
enfrentar la emergencia. 

La decisión obedece al impacto 
que ha generado en los munici-
pios más pequeños el desembolso 
realizado desde presupuestos 

comunales que siempre son muy 
ajustados, y si bien el anuncio ya 
se había realizado días atrás, se ha 
avanzado en la firma para mate-

rializarlo. “Son municipios peque-
ños, municipios rurales, con pre-
supuestos acotados”, dijo. 

Presidente de la Asociación de Municipalidades de la Región valoró el anuncio de Gobierno.

CIUDAD PÁG. 6

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

DEPORTES PÁG. 17

Mientras unos trabajadores laboran en rehabilitar el viaducto para el paso del Biotrén y el transporte de carga, otros lo hacen en la ardua 
tarea de edificar un segundo puente para ferrocarriles, que reemplace al anterior, tras más de 100 años de uso.

Trabajan en reparación de Puente Ferroviario y en la construcción del nuevo 

CIUDAD PÁG. 11

Biobío tiene a su 
primera delegación 
para Juegos Para 
Panamericanos 
Juveniles

 FOTO: JUAN CARLOS PARRA
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

JORGE AILLAPÁN QUINTEROS 
Colectiva Justicia en Derechos Humanos

Superada la tragedia que esta-
mos viviendo en la región, no de-
biera evadirse la discusión en tor-
no a las causas mediatas o remo-
tas de los incendios. Antes de la 
herida, vemos que la industria fo-
restal nuevamente saca a relucir su 
clásico argumento del “terroris-
mo mapuche”, soslayando abierta-
mente que las investigaciones 
científicas y académicas descar-
tan de plano dicho argumento, 
más aún en zonas donde existe tal 

tero, en las comunas afectadas por 
los incendios forestales, y también 
podría ocurrir con la minera que 
pretende instalarse en Penco. 

El que explica, se complica; y el 
que aclara, más bien oscurece. De 
nada sirve implementar políticas 
unilaterales y arbitrarias de “bue-
na vecindad”, cuando el sector in-
dustrial no está dispuesto a asumir 
responsabilidad alguna en los ries-
gos que genera. Por ello que resul-
te abusivo autocalificarse como 
“buen vecino”, cuando la misma 
comunidad –en la reciente Con-
sulta Ciudadana- ha manifestado 
no querer convivir con una indus-
tria contaminante que solo traerá 
problemas, pérdidas de empleos, 
devaluación de las casas y, en gene-
ral, mal vivir. Es de esperar que se 
respete la voluntad ciudadana, má-
xime si la totalidad de quienes vi-
vimos en Penco rechazamos la ins-
talación del proyecto minero, de 
ahí que no necesitemos ahora de 
alguien que nos lo aclare ni, menos, 
que su contaminación y relave nos 
salpique, como diría Shakira.

conflicto. Lo mismo está ocurrien-
do, por ejemplo, con un proyecto 
minero que califica como “fake 
news” los argumentos científicos 
en torno a los daños que generará 
a la propiedad, el medioambiente 
y la vida de quienes vivimos en 
Penco y las comunas aledañas. 
Peor incluso, pues dicho proyecto 
pretende instalar, como posver-
dad, que solo traerá progreso y 
bienestar al territorio. El que expli-
ca, se complica, como bien indica 
la sabiduría popular. 

En Chile, apenas existe respon-
sabilidad social de las empresas 
respecto a las comunidades y terri-
torios que intervienen, de ahí que 
urja avanzar hacia la responsabi-
lidad legal de éstas, tal como lo in-
dicara el presidente de la Repúbli-
ca, hace algunos días. En efecto, es 
la ausencia de regulación la que 
permite el avance desmedido de 
las grandes industrias, condenan-
do a las comunidades afectadas a 
la resignación y sufrimiento de vi-
vir en una “zona de sacrificio”, y así 
ocurrió en Freirina, Coronel, Quin-

En Chile, apenas 
existe 
responsabilidad 
social de las 
empresas respecto a 
las comunidades y 
territorios que 
intervienen.

El que aclara,  
se complica

CLAUDIA HURTADO 
Abogada

No es primera vez que la agenda 
legislativa anunciada, evidencia 
una descoordinación o falta de co-
nexión con las prioridades que 
existen en nuestro país.  

Según datos publicados por la 
Superintendencia de Pensiones, 
durante el 2022 las brechas de in-
greso entre hombres y mujeres lle-
gó a un 14% . Para poder abordar 
esta situación creemos que la línea 
adecuada debe ser promover la 
formalidad laboral de las mujeres, 
generar políticas publicas que per-
mitan el ingreso de mujeres en ru-
bros tradicionalmente masculini-
zados y por supuesto, abordad con 
agilidad la reforma al artículo 203 
del Código del Trabajo. 

No cabe duda que esta es una 
prioridad para las mujeres, incor-
porarse al mercado laboral, mejo-
rar sus condiciones y remunera-
ciones. Sin embargo, el anuncio de 
inicio de año fue la de promover 
una agenda legislativa que consi-
dera la creación de una Subsecre-
taria LGTB. 

Por otra parte, en temas de edu-
cación y según cifras del Centro de 
Estudio del Mineduc, más de 

sión del Estado en una decisión que 
en nuestra opinión es familiar y que 
no requiere de leyes, sino más bien 
de lo que cada establecimiento edu-
cacional, considere pertinente in-
corporar en su proyecto educativo, 
para que luego libremente defina-
mos si queremos ser parte de el. 

Esperemos sinceramente, que 
exista una instancia que permita 
reorientar el trabajo y enfocarse 
en lo que son las prioridad, para lo-
grar que de esa manera conectar 
con la realidad o necesidades de los 
que habitamos en este país.

50.000 alumnos abandonaron el 
sistema escolar entre los años 2021 
y 2022, lo que significa que segura-
mente, esos niños, niñas o adoles-
cente difícilmente concluirán la 
educación formal, con las graves 
consecuencias que ello acarrea. 

Concentrar los esfuerzos en brin-
dar atención en salud mental, in-
corporar programas para mejorar 
la convivencia escolar, recuperar 
los standares de los liceos emble-
máticos, retomar el trabajo realiza-
do de los Liceos Bicentenarios, dis-
minuir las brechas en temas como 
comprensión lectora, incorporar 
digitalización y tecnologías a las 
metodologías de enseñanza apren-
dizaje, debieran ser según los ante-
cedentes que tenemos, los princi-
pales desafíos 2023. 

Pero nada de lo que es una preo-
cupación en temas de educación, 
al parecer, ha sido considerado. En 
efecto, el Ministro de Educación 
ha señalado hace pocos días que lo 
que “necesitamos es una alfabeti-
zación en sexualidad”.  

Este anuncio bastante categórico 
del Ministro Ávila, nos permite al 
menos, reflexionar sobre la intromi-

Esperemos 
sinceramente, que 
exista una 
instancia que 
permita reorientar 
el trabajo.

Conectar con  
las necesidades

Producto de los in-
cendios forestales y la 
afectación de estable-
cimientos educacio-
nales, desde el Minis-
terio de Educación 
anunciaron el aplaza-
miento del inicio de 
las clases para algu-
nas comunas de la Re-
gión del Biobío. 

 En ese sentido el 
bienestar de la infan-
cia y las comunidades 
educativas han sido la 
prioridad de la carte-
ra de educación, que 
anunció el inicio del 
año académico para 
el lunes 13 de marzo 
en Coronel, San Pedro 
y Santa Juana. 

 
 

Marco Antonio  
Ávila Lavanal 
@ProfMarcoAvila 
Debido a los incendios 
que aún se mantienen 
en la Región del #Bio-
bío y para resguardar 
a las comunidades 
educativas, decidimos 
aplazar de manera ex-
cepcional el inicio de 
clases en las comunas 
de Coronel, Santa Jua-
na y San Pedro de la 
Paz para el lunes 13 de 
marzo. 
 
 
Ministerio  
de Educación 
@Mineduc 
#Biobío | Debido a fac-
tores como las condi-
ciones de inseguridad 
para las comunidades 
educativas por el posi-
ble alcance del fuego y 
el uso de estableci-
mientos como poten-
ciales albergues, el ini-
cio de clases se aplaza-
rá una semana para 
Coronel, San Pedro y 
Santa Juana.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Una gran noticia recibieron los alcaldes y alcaldesas 
de las zonas afectadas por los incendios en la Región 
del Biobío, con el anuncio del Gobierno de reponer 
los recursos municipales que han gastado para en-

frentar la emergencia. 
Tal como lo habían expuesto en la edición de este jueves 23 

de febrero, los jefes comunales oficializaron una deuda que va 
desde 50 a 250 millones de pesos en dineros que debieron uti-
lizar de manera urgente para ir en ayuda de vecinos afligidos. 

El alcalde de Florida, Jorge Roa, manifestó que “la emergen-
cia nos ha generado gastos, pero que en el fondo son inversio-
nes porque estamos invirtiendo en nuestra gente. Si cuantifi-
camos esos gastos, a la fecha llevamos cerca de $42 millones 
invertidos en la emergencia, porque a contar de los primeros 
días de emergencia empezamos a comprar cosas”. 

En tanto, la alcaldesa de Santa Juana, Ana Albornoz, señaló 
que “aproximadamente tenemos calculado $200 millones, más 
$50 millones del anterior incendio. 

Agregó que “estamos con los colegas organizados sobre 
esto, haciendo nuestro planteamiento. Estamos citando de 
Santa Juana a los colegas a una mesa para una reunión, en 
conjunto debemos organizarnos y sacar una petición concre-
ta en un acta”. 

El alcalde de Nacimiento, Carlos Toloza, indicó que como mu-
nicipio han gastado mucho. “Si viene otra problemática, no va-
mos a dar abasto. Nos dicen que se van a devolver los gastos. 

Reposición de recursos  
gastados en la emergencia 

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Agradecimiento al HGGB  
  
Señora Directora: 

Recientemente estuve internado 
en el Hospital Clínico Regional Gui-
llermo Grant Benavente, de Con-
cepción, durante 18 días, por un 
problema de salud, bastante com-
plejo, envío mis agradecimientos al 
Director de la Institución, a todos 
los funcionarios, que se preocupa-
ron por mi, entregando una exce-
lente  atención, demostrando un 
gran profesionalismo, calidad hu-
mana, con una vocación increíble.  

Ofrezco mis disculpas por no 
mencionar a todas las personas, por 
la imposibilidad de retener sus 
nombres. A  los  Doctores Lara, Del 
Valle, Corral (anestesiólogos), Ale-
gría, al Dr. Patricio Stevens, cirujano 
plástico, quien me operó. A la enfer-
mera Mari de Cirugía, con quien 
tuve una conversación muy espe-
ranzadora. Y, a todo el Personal de la 
Unidad de Oftalmología, de la Sala 
7: al Dr. Dagoberto Molina, a  las en-
fermeras(os) Sra. Magalli Moroni, 
Sra. Sandra, Sres.Guillermo Gajar-
do, Pedro Cisternas, Srta. Yanira 
Cantillana. A las tens: Sras. Marta 
Hernández, Katherine, al Sr, Chris-
tian Godoy. A la Nutricionista Javie-
ra Viveros, quien gracias a su dieta, 

logré bajar una cantidad considera-
ble de peso, y un agradecimiento es-
pecial a mi compañero-amigo de 
sala Sr. Juan Carlos Moreno, quien se 
preocupó de asistirme en todas mis 
necesidades, desde retirar los enva-
ses de alimentación, pasarme agua, 
cargar el teléfono, etc., ya que tenía 
imposibilidad de caminar con fir-
meza. Pese a su condición de salud 
delicada, siempre con una sonrisa, 
humor y amabilidad extrema, para 
todo aquel que lo requiriera, princi-
palmente los ancianos postrados, 
un hombre muy solidario y de buen 
corazón. También a los Sres. Juan 
Esteban Muñoz, Rolando Díaz, 
quienes hicieron más grata mi esta-
dia, aportando con su cuota de hu-
mor y positivismo.  

A los jóvenes Bryan y Johan, que 
me ofrecieron su ayuda, a las seño-
ras del Personal de Servicio y Ali-
mentación, muy amorosas y genti-
les, muchas gracias. 

Agradezco a Dios, esta nueva 
oportunidad de vida, para estar 
junto a mi esposa y familia, agra-
decer a todas las personas, que es-
tuvieron en oración por mi pronta 
recuperacion, familia, amigos,  ve-
cinos, a mis amigos Estella 
Sanhueza y Milton González, por 
trasladarme hasta el hospital, a mi 

prima María Eugenia Gacitúa, por 
retornarme a casa. 

¡Qué Dios bendiga a los médicos 
y a todo el Personal de Salud, en 
sus mentes brillantes y manos vir-
tuosas, que ayudan a aliviar y sa-
nar el dolor, de tantos seres huma-
nos,  infinitamente agradecido! 

 
José Antonio Ferrada Villar 
 
Alquimia 
 
Señora Directora : 

Como otras hermosas teorías 
que supuestamente arreglarían el 
mundo pero que en la práctica no 
funcionan, la Alquimia, el arte de 
transformar los metales en oro, 
nunca funcionó. Los últimos alqui-
mistas de la historia fueron los ani-
madores de Viña : intentaron sin 
éxito transformar la Plata en Oro. 
 
José Luis Hernández Vidal 
 
Incendios 
 
Señora Directora: 

En la TV solo hay Festival. ¿Se 
acabaron los incendios? Es penosa 
la falta de tino. 

 
Paulina Morales

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Nosotros hicimos una modificación presupuestaria de $30 
millones. Las 150 casas de emergencia hay que instalarle fosa 
séptica y vamos a tener que arrendar más camiones para el 
agua, contratar más gente”, detalló. Elizabeth Maricán, alcal-
desa de Arauco, sostuvo que “la municipalidad tiene gastos so-
bre los $150 millones por la emergencia”. 

Con esa inquietud sobre la mesa, pese a que antes les ha-
bía adelantado que serían escuchados, el Subsecretario de 
Desarrollo Regional, Nicolás Cataldo, y en so rol de enlace 
presidencial para la emergencia en Biobío, confirmó este jue-
ves que el Gobierno devolverá los recursos. Una decisión que 
fue alabada por el presidente de la Asociación de Munici-
palidades de la Región del Biobío y alcalde de Concepción, 
Álvaro Ortiz. 

Bajo la perspectiva territorial y de descentralización de re-
cursos, lo oficializado por el Gobierno sin duda también apor-
ta, ya que los municipios son la primera línea política-territo-
rial que tiene el Estado con la ciudadanía y muchas veces el di-
nero escasea para concretar iniciativas locales. 

Los municipios son la 

primera línea política-

territorial que tiene el Estado 

con la ciudadanía y muchas 

veces el dinero escasea para 

concretar iniciativas locales. 

¡
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Nuevo proceso constitucional 
aún se mantiene en rodaje 

FALTAN 13 DÍAS PARA EL INICIO LEGAL DE LA PROPAGANDA

El próximo miércoles 8 de marzo 
inicia el periodo legal de propagan-
da para la elección que definirá a los 
integrantes del Consejo Constitu-
cional. Esto es a través de los medios 
masivos y la distribución de volan-
tes. Como se recordará, en la Región 
se presentaron cinco listas, con cua-
tro candidatos y candidatas cada 
una, y solo tres de ellos o ellas serán 
parte de la instancia que redactará 
la nueva carta fundamental. 

En este contexto, algunas ya han 
iniciado el despliegue territorial, 
conversando con la ciudadanía so-
bre sus intereses. Lo anterior, en 
medio de un escenario complejo, 
marcado por los incendios foresta-
les que han afectado a diferentes 
comunas de la Región. 

Pero más allá de ello, y que nos en-
contramos en periodo de vacacio-
nes, cabe preguntarse por el verda-
dero interés de la ciudadanía sobre 
este proceso que, a diferencia del 
anterior, surgió en un acuerdo par-
tidario tras la contundente derrota 
de la opción Apruebo. 

Consultados algunos candidatos 
y candidatas de la Región, las opi-
niones son variadas. Algunos ha-
blan de incertidumbre, otros de las 
lecciones que hay que aprender del 
proceso anterior y también están  lo 
que sostienen que aún faltan algu-
nas semanas para el inicio legal de 
la propaganda. 

“Hay algo que me parece positivo 
de este proceso, respecto del ante-
rior. En el proceso anterior, la Con-
vención se llenó de emociones per-
sonales. Había demasiada eferves-
cencia, pasión y ‘vamos a cambiarlo 
todo’, que, a lo mejor, no es muy re-
presentativo de los ciudadanos y 
ciudadanas chilenas”, comentó Pa-
loma Zúñiga (RD), carta de Unidad 
para Chile.  

En ese sentido, sostuvo que “hay 
una oportunidad interesante, por-
que gracias al proceso anterior, los 
chilenos aprendimos muchísimo” 
respecto a la Constitución y lo que 
ella significa para el país. 

Para la candidata de Todo por 
Chile, Nataly Neira (DC), hay cier-
ta incertidumbre ciudadana con 
el actual proceso. “Es necesario 
aclarar que este será un proceso 
distinto. La constitución no se re-
dactará desde cero, sino a partir de 
12 bases constitucionales preacor-
dadas, en los que se define a Chile 
como Estado Social y Democráti-
co de Derecho, se reconocen como 
emblemas nacionales la bandera, 
el escudo y el himno nacional y se 
consagra un poder legislativo bica-

mún las personas tienen otras prio-
ridades en este momento, como 
los incendios y los miles de damni-
ficados producto de esta tragedia, 
luego de esto viene la etapa de re-
construcción, y no podemos olvi-
dar el  inicio de las clases en mar-
zo. Creo que con el paso de las se-
manas esto debería comenzar a 
llamar más la atención, en la me-
dida que se acerque la elección la 
expectación irá subiendo”.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Candidatos comentaron que se nota cierta incertidumbre aún, pero están 
convencidos que la ciudadanía se involucrará con miras a la elección de mayo.

meral, compuesto por un Senado 
y una Cámara de Diputados”, co-
mentó Neira.  

Robert Contreras (RN), candida-
to de Chile Seguro, comentó que 
“este es un proceso nuevo, la gente 
está informándose poco a poco. 
Hay que recordar que el acuerdo se 
logró recientemente. Luego vino el 
periodo de vacaciones y ahora los 
incendios forestales que, lamenta-
blemente, nos ha afectado como 
Región y la preocupación ha estado 
puesto en ello. El proceso parte el 8 
de marzo y esperamos que la ciuda-

danía se involucre en ello”. 
Para el representante de la lista 

Todo por Chile, Gabriel Benelli 
(PR), dijo estar convencido de que 
“los chilenos y chilenas siempre 
van a estar disponibles para más 
justicia y mayor dignidad, necesa-
ria para poder vivir mejor y ser más 
felices. A lo que no están dispues-
tos, es pasar por un proceso don-
de haya autoritarismo, intolerancia 
y gustos personales. Ya no hay es-
pacios para eso”.  

Para la representante de Unidad 
para Chile, Cristián Cartes (Frvs), 

generar interés de la ciudadanía es 
parte del desafío que tienen los can-
didatos y candidatas de las diferen-
tes listas. 

“Va ser especialmente importan-
te recoger lo que gatilló este proce-
so, no hay que olvidar de donde vie-
ne, de la gente, de nuestro vecinos 
que están sentidos por la falta de 
justicia, por las AFP o los sistema de 
Salud y Educación. Eso creo que va 
ser fundamental”, manifestó. 

En opinión de Aldo Sanhueza,  
militante del Partido Republicano, 
es evidente que “por sentido co-

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA ELECCIÓN  
para definir a los 

integrantes del 
Consejo 

Constitucional se 
realizará el domingo  

7 de mayo.

En la Región se presentaron 
cinco listas, con cuatro 
opciones en cada una de 
ellas. Biobío elegirá tres 
representantes.

El miécoles 8 de marzo 
inicia el periodo de 
propaganda legal. Un mes 
antes de la elección.

El Consejo Constitucional 
estará compuesto por 50 
representantes y comenzará 
su trabajo el 7 de junio en el 
Congreso en Santiago.
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PARQUE NACIONAL TORRES DEL PAINE

Región de Magallanes y la Antártica Chilena

Infórmate más en patagonia-chile.com

PS se reúne con postulantes de 
Unidad para Chile en Biobío

PARTIDO NO TIENE CANDIDATO Y CANDIDATA EN LA LISTA 

“La lista representa, a través de sus candidatos, los intereses del PS, de los y las 
socialistas”, comentó el presidente regional, Sergio Camus. 

“Los esfuerzos que hemos hecho 
en el PS, desde siempre, es impulsar 
la más amplia unidad que permita 
hacer frente al avance de una dere-
cha que ha incrementado su nivel de 
odiosidad en nuestra sociedad”. 

La frase es del presidente regional 
del PS, Sergio Camus, y la pronun-
ció ayer en una primera reunión 
que el partido sostuvo con los can-
didatos al Consejo Constitucional 
de la lista Unidad para Chile en el 
Biobío. 

La lista la componen represen-
tantes de los partidos que apoyan a 
la administración de Gobierno y el 
PS, pese a contar con un senador en 
Biobío (considerando la similitud 
del proceso pactado para mayo), 
no tiene un nombre de sus filas en-
tre los candidatos y candidatas a la 
elección. “Evidentemente la lista 
representa, a través de sus candida-
tos, los intereses del PS, de los y las 
socialistas, de los y las ciudadanas 
de la Región del Biobío”, explicó el ti-
monel regional.  

La lista la componen Paloma Zú-
ñiga (RD), Cristián Cartes (Frvs), 
Pablo Cuevas (PC) y Carolina Mar-
tínez (PL). Esta última manifestó 
que “el PS es parte de una unidad, 
por ello asumo y valoro que todos 

somos candidatos del PS (...) El de-
safío es importante, la campaña es 
corta y va a requerir de mucha co-
ordinación, estrategia y trabajo en 
equipo”. 

Pablo Cuevas, en tanto, manifes-
tó que “esta es la ratificación de un 
compromiso político y unitario 
para enfrentar un proceso que nos 
permita construir una nueva Cons-
titución que sea capaz de establecer 
aspectos tan importantes para la 
población como un Estado social de 
derecho, aspecto con el coincidi-
mos totalmente con el PS”. 

FOTO: JOYCE OLSEN

PARTE DEL 
GRUPO que se 
reunió ayer en la 
sede del PS.

Ángel Rogel Álvarez  
contacto@diarioconcepcion.cl
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contacto@diarioconcepcion.cl
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NACIMINETO, SANTA JUANA, ARAUCO, TOME Y HUALQUI ESTARÍAN INCLUIDOS

El subsecretario de Desarrollo 
Regional (Subdere), Nicolás Catal-
do, ratificó este jueves que el go-
bierno central reintegrará a los mu-
nicipios afectados por los incen-
dios forestales el dinero que 
tuvieron que gastar para enfrentar 
la emergencia. 

La decisión obedece al impacto 
que ha generado en los municipios 
más pequeños el desembolso reali-
zado desde presupuestos comuna-
les que siempre son muy ajustados, 
y si bien el anuncio ya se había rea-
lizado días atrás, se ha avanzado en 
la firma para materializarlo.  

“Son municipios pequeños, mu-
nicipios rurales, con presupuestos 
acotados, somos muy conscientes 
como Subdere de aquello y esta-
mos trabajando con la Dirección 
de Presupuesto en formular una 
propuesta”, indicó.   

De hecho, el subsecretario anun-
ció que este viernes se realizará un 
encuentro macrorregional para ex-
plicar cuál sería la manera escogi-
da y poder avanzar prontamente 
en los traspasos. “Tenemos una re-
unión con los alcaldes de las tres re-

Subdere reintegrará a 
municipios recursos 
gastados en incendios

giones principalmente afectadas 
(Ñuble, Biobío y La Araucanía), pre-
cisamente para contarles cómo es-
tamos concibiendo dicho instru-
mento, cómo va operar, desde cuán-
do, cuáles son los montos, todos los 
detalles para poder operar rápida-
mente”, sostuvo Cataldo.    

Esta decisión fue saludada por el 

presidente de la Asociación de Mu-
nicipios del Biobío, Álvaro Ortiz, 
quien explicó que había sido una 
tema que había sido planteado al 
propio Presidente Gabriel Boric.  

“Nos alegra profundamente la 
noticia que entrega el gobierno 
de restablecer el 100% de los gas-
tos en los que han tenido que in-

currir los municipios afectados, 
por estos incendios en el Biobío 
y en otras regiones del país. Hay 
que considerar que ya tenemos la 
experiencia vivida con el Covid-
19, donde aproximadamente en 
un 15% se vio afectado el presu-
puesto de los municipios produc-
to de esta pandemia”, planteó el 

 FOTO: FACEBOOK MUNICIPALIDAD DE TOMÉ

Así lo ratificó el subsecretario Nicolás Cataldo, nuevo “enlace” 
con el Ejecutivo por la emergencia. Cuánto y cómo se 
devolverá aún no está definido, pero irá a los más afectados.

también alcalde de Concepción.  
 

Lenta instalación  
El también nuevo “enlace” entre el 

Ejecutivo y la región para la emer-
gencia, recordó que este jueves se 
comenzó a pagar el segundo bono 
a las familia afectada por los sinies-
tros y que este  viernes estará en la 
zona la encargada nacional para la 
reconstrucción, Paulina Saball.  

En este contexto, la autoridad de 
la Subdere, reconoció la lentitud 
que ha existido para la instalación 
de las viviendas de emergencia y 
precisó que esperan tener noveda-
des en las próximas horas, en torno 
a mejoras que permitirán aumentar 
de manera significativa el número 
de viviendas instaladas a contar del 
fin de semana.   

“Acá hay dos dificultades. Una es 
el ritmo con el que el sistema es ca-
paz de elaborar viviendas de emer-
gencia y luego esta la otra dificul-
tad que es la capacidad que tiene 
el sistema para instalar la vivienda, 
ya que a esto están asociados mu-
chos compromisos en materia de 
garantías que si no son instalados 
por personal certificado por las 
propias empresas estas se pueden 
perder y no queremos que las fami-
lias queden desamparadas, que-
remos garantizarles la calidad de 
las viviendas de emergencia (...) 
En las próximas horas deberíamos 
tener claridad, ya que se ha estado 
conversando y negociando con las 
empresas, ampliado proveedores. 
Esperamos ya a contar de este fin 
de semana poder aumentar el rit-
mo de instalación de viviendas 
porque sabemos que estamos re-
trasados y particularmente en esta 
Región que es la más afectada”, ce-
rró Cataldo. 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

estima la Subdere los 
compromisos de gasto 
adquiridos tras visitas a 
Ñuble, Biobío y La Araucanía.  

mil millones
$13 

Se está coordinado con la 
Dipres la forma y desde que 
items del presupuesto 
nacional saldrá lo requerido.

Nuevos recursos 
desde Hacienda

Este  viernes estará en 
la zona la encargada 
nacional para la 
reconstrucción, 
Paulina Saball. 

“Estamos trabajando con la 
Dirección de Presupuesto 
en formular una propuesta”. 
Nicolás Cataldo, subsecretario 
de Desarrollo Regional.

“Nos alegra que entrega el 
gobierno de restablecer el 
100% de los gastos”. 
Álvaro Ortiz, presidente de la 
Asociación de Municipalidades.
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CONSECUENCIAS DE INCENDIOS EN BIOBÍO

Pacientes con 
quemaduras 
graves: tres   
permanecen 
internados en 
estado crítico

FOTO: SERVICIO SALUD CONCEPCIÓN

Siete pacientes del Regional y uno de las 
Higueras ya fueron dados de alta. 
Además se contabilizan otros días 
internados en camas básicas.

El paso de los incendios foresta-
les arrasó con cientos de miles hec-
táreas, tanto de bosque nativo 
como de monocultivos, más de mil 
400 viviendas, terminó con la vida 
de 17 personas y dejó a otros 22 con 
quemaduras graves. 

Javier Gamboa, subdirector de 
gestión asistencial del Servicio de 
Salud Concepción (SSC), detalló 
que de los 20 pacientes, cataloga-
dos como gran quemados, que re-
cibió el Hospital Guillermo Grant 
Benavente, ya fueron dados de alta 
siete. Además se contabiliza entre 
los quemados a un hombre prove-
niente de Santa Juana que debió ser 
trasladado a la posta central en 
Santiago. 

“Existen sólo tres pacientes gran 
quemado en UTI - UCI, dos adultos 
y un niño. Además hay otros 10 en 
cama básica porque que no requie-
ren de asistencia de una unidad 
crítica. Han ido evolucionando bas-
tante bien. Hasta hace algunos días 
teníamos cinco gran quemados en 
UTI - UCI, así que este resultado de 
ahora, tener sólo tres, es bastante 
satisfactorio para nosotros y bue-
no para los pacientes”, comentó 
Gamboa. 

Destacó que del total de perso-
nas que fueron internadas con 
grandes quemaduras ninguno fa-
lleció, situación que atribuye a las 
gestiones del equipo de especialis-

tas de gran quemados, dirigidos por 
la doctora Inés Nones en el Regio-
nal, que según Gamboa, fueron un 
gran aporte, pues en el primer mi-
nuto tuvieron que atender hasta 
nueve gran quemados. 

“Ahora la situación es bastante 
mejor en ese sentido y esperamos 
que así siga cada día (...) Los equipos 
demostraron nuevamente su com-
promiso, competencias y experien-
cia. Lograron atender esta emer-
gencia y dar abasto para toda la 
atención de la red”. 

Recordó que el Hospital Guiller-
mo Grant Benavente abrió diaria-
mente dos pabellones para mante-
ner a los gran quemados con cura-
ciones diarias y recibir a los que 
iban llegando de distintas zonas. 
“No olvidemos que es el centro de 
referencia de la macro red, en la 
zona sur de gran quemados. Tene-
mos la satisfacción de decir que el 
personal estuvo a la altura, se dio la 
atención en los tiempos y en la ca-
lidad que necesitaban nuestros pa-
cientes. Estamos muy agradecidos 
de lo que han hecho en esta gran ca-
tástrofe”, agregó. 

 
Primera respuesta 

El personal de salud tuvieron 
también, según Gamboa, un impor-
tante rol en la respuesta inicial. 

“Teníamos móviles Samu avanza-
dos (equipados con oxígeno y des-
fibrilador externo automatizado 
para realizar reanimación), los que 

dieron atención oportuna, de alta 
calidad y especificidad para estos 
pacientes, de tal manera de realizar 
traslados seguros”. 

Manifestó que el primer manejo 
en una persona con quemaduras 
graves pasa a ser vital, pues de eso 
depende que la situación del pa-
ciente no empeore. 

“Los equipos estuvieron con una 
capacidad de resolutividad que es 
del más alto nivel, de manera tal 
que no tuviéramos una complica-
ción mayor, tanto en insumos como 
de capacidades técnicas y de pabe-
llones en este caso”, agregó. 

Cabe destacar que en el Servicio 

de Salud Talcahuano atendieron a 
cinco personas en condición de 
gran quemados. No obstante, al 
poco tiempo de haber llegado al 
Hospital Las Higueras, cuatro fue-
ron trasladados a distintos recintos. 
Entre los trasladados se contabili-
zan dos al Guillermo Grant Bena-
vente, uno al Hospital Clínico Mu-
tual de Seguridad y otro a Puerto 
Montt. Sólo uno permaneció en las 
instalaciones del establecimiento 
de Salud porteño y ya fue dado de 
alta.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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a nivel regional resultaron 
con quemaduras graves 
producto de los incendios 
forestales. 

personas 
22
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3
comunas solicitaron 
comenzar más tarde el año 
escolar; Coronel, San Pedro 
de la Paz y Santa Juana. 

Un apoyo desde la Fiscalía 
Nacional se hará a los 
equipos locales que 
investigan los siniestros. 

Refuerzo a fiscalías 
regionales 

HASTA AHORA EL MINISTERIO PÚBLICO TIENE IDENTIFICADO NUEVE GRANDES FOCOS DE SINIESTROS

Serán los y las fiscales regionales 
en Biobío, Ñuble y La Araucanía 
quienes tendrán a cargo las investi-
gaciones por los incendios foresta-
les ocurridos durante el verano en 
la denominada Macrozona Sur. 

Así lo informó el fiscal nacional, 
Ángel Valencia, quien realizó su pri-

Fiscal Regional investigará casos 
de incendios forestales en Biobío
Fiscal Nacional hizo anuncio en la zona, tras visitar Santa Juana y Punta Lavapié. 
Agregó que no entregarán cifras sobre intencionalidad hasta finalizar investigaciones. 

mera visita a la zona, donde se reu-
nió con víctimas de los siniestros en 
las comunas de Santa Juana y Arau-
co, particularmente en Punta Lava-
pié, donde se les explicó el trabajo 
que ya realiza el Ministerio Público 
para aclarar estos hechos. 

 Fue tras ese recorrido, y ya en 
Concepción, donde la máxima au-
toridad de la Fiscalía sostuvo que se-

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

rán los fiscales regionales los que in-
vestigarán estos siniestros bajo co-
ordinación nacional a través del 
abogado Cristian Paredes, quien 
también es el encargado en el área 
de la violencia rural en la misma 
Macrozona. 

“Voy a reiterar la instrucción que 
dio el año 2017 el fiscal Jorge Abott 
para la dirección de las investigacio-
nes, esto es que los fiscales regiona-
les deban abocarse directamente  a 
la investigación de estas causas, hoy 
día ya lo están haciendo en la prác-
tica muchos de ellos, pero voy a rei-
terar esa instrucción para que que-
de ya formalizada”, indicó. 

 
Intencionalidad 

 Sobre si existe intencionalidad o 
no en los casos de incendios foresta-
les ocurridos en las últimas semanas 
en la zona, Valencia precisó que des-
de Fiscalía no se referirán pública-
mente a ello, porque primero deben 
investigar qué fue lo que ocurrió. 

“Hay antecedentes de incendios 
causados de manera intencional, 
hay antecedentes de incendios cau-
sados por negligencia, hay antece-
dentes de incendios que tienen 
otros orígenes sobre los cuales no 
me voy a referir  expresamente. No 
voy a plantear cifras, les ruego que 
esperemos, le pido a la comunidad 
que esperemos el resultado de las 
investigaciones, una vez que ten-
gamos los resultados vamos a poder 
aportar antecedentes más preci-
sos”, explicó el fiscal nacional.  

El ministro de Educación, Mar-
co Antonio Ávila, en visita en la Re-
gión del Biobío, anunció que lue-
go de la petición de los alcaldes, y 
procurando el adecuado resguar-
do de las familias que ha enfren-
tado los efectos de los incendios, 
habrá tres excepciones en el inicio 
del año escolar.  

Sólo las comunas de Coronel, 
San Pedro de la Paz y Santa Juana, 
verán retrasado el ingreso a clases 

Tres comunas iniciarán clases el 13 de marzo
año escolar el viernes 3. 

Por otro lado, Ávila señaló que en 
el caso de los colegios y liceos que 
están funcionando como albergue 
o centro de acopio continuarán 
ocupando las dependencias, sin 
afectar el adecuado accionar de las 
clases. Y que los alumnos de los 14 
establecimientos educacionales 
que resultaron afectados por los 
incendios están en condiciones de 
comenzar su año lectivo.

 FOTO: MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA

para el lunes 13 de marzo. El res-
to de las comunas comienzan el 

Región registró 
aumento leve 
de infectados 
por coronavirus 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

El seremi de Salud, Eduardo 
Barra, informó que la Región 
entre el 16 y 22 de febrero regis-
tra un leve aumento de casos 
Covid-19. “Con una tendencia 
de más de 220 casos en los días 
de mayor concurrencia en la red 
asistencial, alcanzando una ci-
fra que supera los 550 casos ac-
tivos en la región”. 

Las comunas que presentan 
la mayor cantidad de perso-
nas con capacidad de trans-
mitir el virus son: Talcahuano 
con 60 casos; seguido por Con-
cepción con 50 casos; y Los 
Ángeles con 49 casos. 

La autoridad sanitaria des-
tacó que en materia de testeo 
la Región presenta una positi-
vidad de 11,88% en la última 
semana, lo que revela que aún 
se mantiene una alta circula-
ción viral en Biobío.  Confirmó 
que además durante la última 
medición se sumaron 8 vícti-
mas fatales, con las que la zona 
alcanza un total de 4 mil 808 
defunciones.  

En tanto en materia de aisla-
miento, 16 personas están rea-
lizando su cuarentena en la úni-
ca  residencia sanitaria de la Re-
gión, ubicada en Talcahuano, 
instalaciones que cuentan con 
un 53% de disponibilidad. 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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PRIMERA VISITA al 
Biobío realizó el fiscal 
nacional, Ángel 
Valencia, donde se 
reunió con 
autoridades 
regionales y víctimas 
de los incendios.  

MINISTRO DE  Educación detalló cómo será el inicio del año escolar en 
la Región del Biobío a raíz de la contingencia.
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centro de Concepción, 
también se le sumarán 20 
altavoces disuasivos que 
comenzarán a operar en los 
próximos días.

A las cámaras de 
televigilancia en el 

una inversión de $26 millones, 
ejecutados a través del 
programa “Somos Barrio 
Comercial” de la Subsecretaría 
de Prevención del Delito.

El proyecto de  
altavoces implicó 

Falta de carabineros genera aumento 
de ambulantes en centro de Concepción

POR DISMINUCIÓN DE PRESENCIA POLICIAL

El comercio ambulante ilegal vol-
vió a verse en gran cantidad por las 
calles céntricas de Concepción. 
Cabe mencionar que desde el 2 de 
junio de 2022 comenzó un plan de 
copamiento preventivo por el Paseo 
de Barros Arana que consideraba la 
presencia estable de un número im-
portante de carabineros. 

“Durante la última semana an-
tes de Navidad, se desbordó. Venía 
bien controlado y ahora con los in-
cendios forestales hubo mucho per-
sonal de Carabineros que fue a cu-
brir esas áreas. Entonces, espere-
mos que ahora en marzo se vuelva 
con todo el control del comercio 
ilegal”, afirmó Arturo Della Torre, di-
rector de la Cámara de Comercio 
Concepción. 

No han sido convocados hasta el 
momento por autoridades sobre el 
tema de seguridad, pero asumen 

En los últimos dos meses el comercio informal se ha incrementado en las calles de la capital regional. La 
destinación de personal a otras zonas para enfrentar los incendios forestales sería la causa.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

que iniciando las clases y retomán-
dose el ritmo habitual del año labo-
ral, deberían reanudarse esas reu-
niones. “Sabemos que en la Delega-
ción Presidencial están muy 
preocupados de los incendios y de 
la vuelta a clases sobre todo por el 
tema del puente ferroviario”, indicó 
Della Torre. Agregó que “esperamos 
que ya una vez que comencemos 
marzo, podamos reunirnos con las 
autoridades y nos vamos a reunir 
con Carabineros”. 

Sobre el comercio ilegal, el direc-
tor de la Cámara de Comercio de 
Concepción señaló que están preo-
cupados por que éste ocupa dema-
siado espacio en las calles. “A la gen-
te le da miedo venir al centro o evi-
tan pasar por ciertas calles en que 
están los ambulantes ilegales y eso 
afecta a la afluencia en las galerías”, 
detalló Della Torre.  

Desde la Cámara consideran los 
meses de enero y, febrero especial-

mente, como meses lentos en cuan-
to a ventas.  

“Nuestra ciudad no es tan turísti-
ca y no llega mucha gente, nos ca-
racterizamos más por ser una ciu-
dad universitaria”, comentó Della 
Torre y añadió que por eso es que es 
muy importante que a partir de 
marzo se resuelva la situación.  

 
Municipalidad  

Al respecto, la directora de Seguri-
dad Pública de la Municipalidad de 
Concepción, Daisy Cárdenas, indicó 
que aún en el contexto de la emergen-
cia actual, los funcionarios municipa-
les mantienen el despliegue y las fis-
calizaciones por comercio ilegal en la 
ciudad. “Seguimos abordando focos 
puntuales de esta actividad no auto-
rizada a través de la mesa operativa 
que lleva la Delegación Presidencial. 
Pensar en un copamiento de Carabi-
neros en el corto plazo es complejo, 
puesto que gran parte del personal 

policial está apoyando las labores de 
emergencia por incendios forestales 
y nuestros equipos igual se encuen-
tran realizando patrullajes motoriza-
dos diarios en cerros y el sector rural”, 
afirmó.  

“Estamos focalizando los servi-
cios en aquellos puntos que repre-
sentan una problemática mayor re-
forzando también el monitoreo de 
la red comunal de cámaras a obje-
to de complementar la vigilancia 
en el espacio público”, sostuvo Cár-
denas. Agregó que “el municipio se 
encuentra a la espera la situación se 
normalice y se pueda retomar con 
fuerza los operativos de fiscaliza-
ción para darle continuidad a la po-
lítica municipal que busca resguar-
dar la seguridad de la ciudadanía y 
apoyar al comercio establecido en 
la ciudad”.

NUEVAMENTE las calles  
céntricas de Concepción  
obstaculizadas por puestos ambulantes.

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Muchos de ellos pagaron el 
total de los departamentos, 
y, los que no, están 
dispuestos a sacar un 
crédito hipotecario con 
Scotiabank.

Son más de 30 
familias afectadas

Vecinos participarán de la 
reunión de acreedores, 
siendo representados por su 
vocera y el abogado.

El próximo lunes 
27 de febrero

Caso Las Magdalenas: vecinos piden 
a banco continuar proceso de escritura

SCOTIABANK PASÓ A SER EL NUEVO PROPIETARIO DEL EDIFIO “LAURA EMILIA”

Tras la liquidación de la inmobi-
liaria penquista “Las Magdalenas”, 
por parte del Tercer Juzgado Civil de 
Concepción, vecinos del edificio 
“Laura Emilia” que se vieron afecta-
dos tras no haberse concretado el 
proceso de escritura con la inmobi-
liaria, piden al banco Scotiabank, 
nuevo propietario del inmueble, que 
no ponga en venta la propiedad y fi-
nalice el proceso de escrituración. 

Así lo afirmó Lily Araneda, veci-
na afectada y vocera de los vecinos 
del edificio “Laura Emilia”, diciendo 
que “lo que nosotros le pedimos al 
banco es que en realidad nos escri-
ture lo que nosotros ya pagamos, y 
la gente que tiene un porcentaje de 
pie, está dispuesta a sacar el crédi-
to con el Banco Scotiabank”. 

La situación se torna complicada 
entre las partes pues, como explicó 
Araneda, luego de conversar con el 
liquidador dispuesto por el Poder Ju-
dicial, Cristian Harrison, es un caso 
único en Chile y sin precedentes. 

“Cuando el liquidador llega a 
Concepción, no podía entender 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Tras tratarse de un caso sin precedentes en Chile, vecinos no pierden la esperanza de que el acreedor del 
edificio “Laura Emilia”, donde actualmente viven, les permita generar el proceso de escritura.

VECINOSDEL EDIFICIO 
“LAURA EMILIA” 
Participarán de la próxima 
reunión de acreedores.

los acreedores, los caminos legales 
en estos casos son: la venta al mar-
tillo de los bienes muebles e inmue-
bles, remate en bolsa de valores mo-
biliarios con presencia bursátil y 
otra forma distinta de realización de 
bienes, incluyendo entre ellas la ven-
ta como unidad económica y la ofer-
ta de compra directa. 

No hay ninguna cláusula que res-
ponda a una situación como la pre-
sente. Aún así, los vecinos no pier-
den la esperanza y comentaron  que 
podrán participar en la próxima re-
unión entre acreedores el próximo 
lunes 27, junto al abogado que con-
trataron para que les guíe en el pro-
ceso, Cristián Echaíz, el mismo abo-
gado del “Caso Tomasito”. 

 
Caso Las Magdalenas 

Fue el 17 de enero cuando el Ter-
cer Juzgado Civil de Concepción or-
denó la liquidación de la inmobilia-
ria penquista “Las Magdalenas” por 
la deuda antes dicha.  

Tras no haberse realizado el pro-
ceso de escritura de la vivienda en-
tre vecinos y la inmobiliaria, quienes 
residen actualmente en el “Laura 

Emilia”, ante la ley figuran como  te-
nedores (no propietarios). Son cer-
ca de 30 familias las afectadas. 

Ante esto, y según lo que resuel-
va el acreedor y propietario, po-
drían verse afectados por una inmi-
nente petición de desalojo.  

Así lo explicó uno de los vecinos 
afectados, Moisés Gatica, conclu-
yendo que “me preocupa la situa-
ción porque esto es un procedente 
para mucha gente, o sea, cualquier 
constructora te puede pedir el 10%, 
el 20%, y si después se va a la quie-
bra, perdemos todo. Esto es un pre-
cedente para mucha gente, no solo 
para nosotros”. 

Por su parte, la vocera de los ve-
cinos del “Laura Emilia”, explicó 
que tuvieron una reunión con la de-
legada presidencial, Daniela Dres-
dner, y con el Servicio Nacional del 
Consumidor. Sin embargo, como 
ninguno de los vecinos compró con 
un subsidio para vivienda, el estado 
queda al margen del proceso de li-
quidación.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

cómo la inmobiliaria nos había en-
tregado formalmente las llaves sin 
escritura. Él decía ‘cómo liquido 
esto si tengo personas, no tengo un 
bien raíz’”, comentó Lily Araneda.  

 
Petición de vecinos 

La petición a la empresa bancaria 
nace luego de que, resuelta la causa 
“790 Resolución de liquidación” por 
el juez titular, Carlos Hidalgo, en el 
Tercer Juzgado Civil de Concepción, 
y se dispusiera a Cristian Harrison 
como liquidador titular, comenzara 
una repartición, en primera instan-
cia, de los bienes de la empresa deu-
dora entre los acreedores corres-
pondientes, y así subsanar la deuda 
de más de $17 mil millones. En ese 
contexto, Scotiabank quedó como el 
nuevo propietario del edificio. 

En efecto, los vecinos del “Laura 
Emilia” se congregaron ayer afuera 
de la sucursal penquista del banco 
Scotiabank con pancartas con fra-
ses como “Scotiabank, de ti depen-
de nuestro sueño” o “Ayúdanos a 
cumplir nuestro proyecto familiar”. 

Sin embargo, según la ley N° 
20.720, para saldar la deuda entre 
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Trabajan en reparación de 
Puente Ferroviario y en 
la construcción del nuevo 

RESTAURACIÓN DE DAÑADA CEPA 11 DEBE ESTAR ANTES DEL 31 DE MARZO

 FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Mientras unos trabajadores 
laboran en rehabilitar el 
viaducto para el paso del 
Biotrén y el transporte de 
carga, otros lo hacen en la 
ardua tarea de edificar un 
segundo puente para 
ferrocarriles, que reemplace 
al anterior, tras más de 100 
años de uso.

CEPA 11 es la 
estructura dañada del 

Puente Ferroviario,  
que originó la falla y 

determinó un plan de 
contingencia vial en el 

Biobío, de cara al 
inicio de clases.

PILARES se instalan para 
darle soporte al nuevo 

viaducto, que deberá 
soportar peso de transporte 

de carga y de pasajeros.   

TÚNEL se abrirá en el Cerro Chepe para el paso del nuevo Puente Ferroviario. 

LOS VIADUCTOS quedarán emplazados uno al 
lado del otro, para cruzar el Río Biobío, entre 

Concepción y  San Pedro de la Paz.

Ciudad
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POR IMPUESTOS DE 2022

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Más $8 mil 200 millones recaudó la 
Región del Biobío, durante todo el 2022, 
por medio del impuesto específico al 
juego destinado a los gobiernos regio-
nales y municipalidades, y que tienen 
como fin el financiamiento de distintas 
obras de desarrollo local. Esto según el 
aporte tributario establecido de los ca-
sinos autorizados por la ley N°19.995, 
según datos de la Superintendencia 
de Casinos de Juego (SCJ). 

Cabe recordar que en la Región 
existen sólo dos de este tipo de esta-
blecimientos. Uno es el Casino Mari-
na del Sol, ubicado en Talcahuano; y 
el otro es el Casino Gran Los Ángeles 
de la comuna homónima. 

En el detalle, Marina del Sol tribu-
tó, durante el año pasado, $3 mil 605 
millones al Gobierno Regional; y otros 
$3 mil 605 millones a la Municipalidad 
de Talcahuano.  

Por su parte, el recinto angelino tri-
butó más de $521 millones que recibió 
el Gore Biobío; mismo monto que lle-
gó a los fondos municipales de la co-
muna donde se encuentra. 

 
Comparaciones 

Los ingresos en estos recintos fue-
ron un 6% menores en comparación 
a  igual periodo de 2019, previo a la 
pandemia. Mientras que fueron 18 ve-
ces más que los observados en el se-
gundo trimestre del año 2021, mo-
mento en que la operación se veía 
fuertemente limitada por las condi-
ciones sanitarias, y en el que solo ope-
raron con intermitencia 11 de los 26 
casinos autorizados en todo Chile. 

En cuanto a los impuestos genera-
dos en diciembre de 2022, estos fueron 
un 5,3% menos que los percibidos en 
diciembre de 2021, en términos reales.  

Vale recordar que los gobiernos re-
gionales y las municipalidades reciben 
los fondos provenientes del impuesto 
específico al juego el mes subsiguien-
te del pago de estos por parte de las so-
ciedades operadoras. Por lo tanto, es-
tos recursos serán recibidos en mar-
zo de 2023. 

 
Talcahuano 

Desde la Municipalidad de Talca-
huano destacan el ingreso de estos 
fondos al presupuesto comunal. “Para 
nosotros como comuna es muy im-
portante el aporte que se realiza por 
parte del casino ubicado en Talcahua-
no, ya que ese dinero se puede utilizar 
para realizar mejoras en infraestruc-
tura de la ciudad y con ello mejorar la 
calidad de vida de nuestros vecinos”, 
dijeron desde el municipio del puerto. 

Es que según la normativa que re-
gula el impuesto, en su artículo 60 “los 
recursos que se recauden por aplica-

Más de $8 mil 
millones recibieron  
el Gore y municipios 
por tributación de 
casinos de juego
La Superintendencia de Casinos y Juegos dio a conocer los 
montos de la industria a nivel local y nacional. Región cuenta 
con recintos en Los Ángeles y Talcahuano. 

ción del impuesto establecido en el ar-
tículo anterior se distribuirán de la 
siguiente forma: a) Un 50% se incorpo-
rará al patrimonio de la municipali-
dad correspondiente a la comuna en 
que se encuentre ubicado el respecti-
vo casino de juego, para ser aplicado 
por la autoridad comunal al financia-
miento de obras de desarrollo”. 

“En concreto, estos fondos prove-

nientes del impuesto específico al jue-
go, son utilizados en mejoramiento de 
plazas, multicanchas, infraestructura 
vial y todo lo relacionado con desarro-
llo social”, agregaron desde la casa 
edil de Talcahuano, donde además 
explicaron que el impuesto recauda-
do se junta con otros fondos munici-
pales, para así se desarrollar distintas 
obras que son ejecutadas por la Secre-

taría Comunal de Planificación 
(Secplan). 

Tanto desde la Municipalidad de 
Los Ángeles, como desde el Gobierno 
Regional del Biobío no hubo respues-
ta, pese a los reiterados requerimien-
tos de Diario Concepción. 

 
Impuestos a nivel nacional 

A nivel nacional, y de acuerdo a la 

información oficial de la Superinten-
dencia “los 22 casinos 19.995 aporta-
ron un total de $179.975 millones en 
impuestos el año 2022, con $15.440 
millones en el mes de diciembre, su-
perando el aporte realizado el año 
2021 en que la operación, especial-
mente entre enero y agosto estuvo 
más afectada por la situación de pan-
demia”. 

Además, junto al pago direcciona-
do a los gobiernos regionales y muni-
cipios también deben cancelar otros 
montos asociados al pago de IVA por 
los ingresos del juego, y otro corres-
pondiente al impuesto por entrada a 
las salas de juego. De hecho “los mon-
tos agregados a nivel de industria se di-
viden en $78.067 millones que corres-
ponden al impuesto específico al jue-
go destinados a los gobiernos 
regionales y municipalidades para el 
financiamiento de obras de desarro-
llo, además de $77.957 millones aso-
ciados al pago de IVA por los ingresos 
del juego y $23.951 millones corres-
pondientes al impuesto por entrada a 
las salas de juego, que se destinan a los 
fondos generales de la nación”, espe-
cífica la SCJ. 

 
Ingresos de casinos en 2022 

Otro de los puntos dados a cono-
cer por la Superintendencia es que, 
también a nivel nacional, “los casi-
nos de juego registraron ingresos 
brutos del juego (win) por $538.060 
millones el año 2022, de ellos $44.709 
fueron en diciembre. Así, los ingre-
sos del mes, en términos reales, fue-
ron un 15,2% inferiores a los obteni-
dos en diciembre de 2021. Con todo, 
en términos reales, el año 2022 mos-
tró una variación positiva de los in-
gresos de un 62,1% respecto del año 
anterior y un resultado un 5,3% bajo 
la situación observada el año 2019, 
previo a la pandemia de covid-19”. 

“En cuanto a las visitas, se registra-
ron 6,37 millones de personas que in-
gresaron a los 26 casinos en opera-
ción, lo que equivale a un 82,8% de las 
visitas del año 2019. En tanto, en el 
mes de diciembre las visitas fueron 
de 575.685, lo que equivale a un 94% 
de las visitas de diciembre 2019 (...) 
Además, durante diciembre se re-
gistró un gasto promedio de $75.410 
por visita, cerrando el año con un 
gasto promedio de $82.789, lo que 
implica una disminución de un 30% 
en términos reales del gasto prome-
dio por visita del año 2021, aunque 
un aumento de un 6,2% respecto de 
la situación previa a la pandemia 
observada el año 2019”, concluye el 
informe.

 FOTO: TVU

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

$16.578 millones tributaron ambos  
casinos ubicados en la Región 
del Biobío, considerando  
tributación a municipios, Gore, 
IVA e ingresos por entrada.
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25
comunas de la Región estarán represen-
tadas en la exposición. 

10.00 hrs
de este sábado comienza la actividad.

80 emprendimientos  
del Biobío conformarán la 
ExpoFosis en el Parque Ecuador

ALTURA DE LA CASCADA 

80 expositores de 25 comunas 
de la Región del Biobío conforma-
rán la ExpoFosis 2023. 

Instancia que se desarrollará du-
rante este sábado y domingo en el 
Parque Ecuador de Concepción. 

De acuerdo al Fondo de Solida-
ridad e Inversión Social (Fosis)  el 
evento estará marcado por un 
sentido solidario, ya que en el lu-
gar se dispondrá de un punto de 
acopio para recolectar ropa de 
cama nueva o en buen estado, la 
que irá en apoyo directo para las 
familias afectadas por los incen-
dios forestales. 

Patricio Fierro, director regional 
del Fosis, dijo que la feria cuenta 
con una inversión pública de más 
de $80 millones y que se da en el 
contexto en que muchos de los em-
prendedores y emprendedoras li-
gados a Fosis han visto disminuido 
sus espacios de ventas, a propósi-
to de la suspensión de eventos ma-
sivos tras la emergencia. 

“Este año, esta feria tiene una 
particularidad: en el contexto de la 
Región es una Expofosis Biobío So-
lidario. Tendremos acopios de re-
cepción de ayuda, como coberto-
res, sábanas y almohadas .Esto 
para colaborar con aquellas fami-
lias que tuvieron pérdidas totales 
o parciales producto de los incen-
dios”. 

“Hay que recordar que por los 
incendios muchas ferias de verano 
se vieron suspendidas. En este es-
pacio emprendedores y empren-
dedoras que, además, representan 
a las familias más vulnerables de 
nuestra Región, que son a quienes 
el Fosis acompaña, puedan generar 
un polo de venta, muestra de recur-
sos y generar ingresos”. 

Por su parte, el alcalde (s) de 
Concepción, Aldo Mardones, ex-
plicó que el municipio está apo-
yando en logística y seguridad. 

“Este espacio (Parque Ecuador, 
altura de la cascada) tiene dos 
componentes de aporte: apoyar el 
emprendimiento local y regional; y 
el personal de seguridad para el 
confort de las personas que asis-
tan”, detalló Mardones. 

 
Expositores 

Una carpa albergará la actividad 
que comienza este sábado a partir 
de las 10.00 horas. 

Belén Seguel será una de las par-
ticipantes de la ExpoFosis. Oriun-
da de Hualpén, su emprendimien-
to trata de la confección y venta de 
ropa reutilizada. 

“Esta feria es una oportunidad 
muy grande para poder mostrar 
mi emprendimiento. Estoy segura 
que será mucha gente la que ven-
drá durante el fin de semana”. 

“Durante el último tiempo he po-
dido impulsar mucho más mi mar-

La actividad se realizará durante todo este fin de semana, de manera abierta a la 
comunidad. En el lugar habrá punto de acopio para recabar ayuda para las familias 
afectadas por los incendios.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

ca (Slowly) y sus valores a través de 
redes sociales, junto a la reutiliza-
ción y bajo impacto ambiental que 
tiene mi trabajo”, agregó. 

Por su parte, Claudio Rodrí-
guez,quien se dedica a la genera-
ción de productos por medio de la 
impresión en 3D, dijo que “como 
emprendedores tenemos un valor 
agregado muy grande. Es el cariño 

que ponemos en cada trabajo, en 
cada pieza”.   

Durante los dos días de activi-
dad, esta se extenderá desde las 
10.00 hasta las 21 horas. También 
contará con shows musicales, y es 
totalmente gratuita al público. 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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PRIMEROS CÁLCULOS DEL MINISTERIO DE HACIENDADiario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

En US$300 millones cifró 
hasta ahora el Ministerio de 
Hacienda el costo de la re-
construcción por los impac-
tos de los incendios foresta-
les en varios puntos del país. 

Así lo informó el propio 
jefe de la cartera, Mario Mar-
cel, quien detalló que  “lo que 
ha estado haciendo (el Mi-
nisterio) es un estudio de 
una estimación del costo to-
tal de la emergencia, toman-
do como referencia la expe-
riencia de 2017 y para ese 
efecto se ha estimado un cos-
to por hectárea afectada por 
los incendios que incluye 
tanto los gastos mismos liga-
dos al combate de los incen-
dios, los gastos ligados a la 
reconstrucción y una serie 
de otros gastos directos vin-
culados a la emergencia”. 

“Sobre la base de esa me-
todología es que se ha llega-
do a esta cifra algo superior 
a los US$300 millones”, agre-
gó el ministro. 

 
Donaciones 

En este contexto es que se 
espera que parte de los re-
cursos se generen por me-
dio del Fondo Nacional, ins-
tancia generada por medio 

Marcel y costo de reconstrucción: 
“algo superior a US$300 millones”
Esto en base a la 

experiencia de 
lo ocurrido con 

los incendios de 
2017 donde se 

estima hectárea 
afectada, gastos 

ligados al 
combate del 

fuego, etc.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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Instruyen medidas excepcionales a 
AFPs para afectados por incendios

contraban vigentes el 2 de fe-
brero de 2023”. 

Además de “monitorear 
los trámites de beneficios y 
contactar a las y los afiliados 
con trámites en curso a fin 
de asesorarlos oportuna-
mente”, informó la SP, entre 
otros puntos.

La Superintendencia de 
Pensiones (SP) informó que 
ha instruido a las AFP a rea-
lizar dentro de su ámbito, ac-
ciones en ayuda de las perso-
nas que se han visto afecta-
das por los siniestros. 

De acuerdo a la propia SP, 
además de las administra-
doras, la medida también co-
rre y fue comunicada a la Ad-
ministradora de Fondos de 
Cesantía (AFC), el Instituto 
de Previsión Social (IPS) y a 
las comisiones médicas re-
gionales (CMR). Esto, con el 
fin de “ determinar acciones 
excepcionales en favor de las 
y los damnificados por los 
incendios forestales, lo que 
incluye, en primer lugar, 
adoptar medidas para dar 
continuidad a sus servicios y 
la atención de las transac-
ciones que pudieran solicitar 
las y los afiliados o usuarios 
afectados por la pérdida de 
su cédula de identidad”. 

 
AFP 

En el caso de las AFP estas 

 FOTO: CONTEXTO

Otras entidades
El oficio también fue despacha-
do para AFC, IPS y CMR.

“deberán aumentar en 15 
días la vigencia de los certi-
ficados de saldo que se en-

de la ley (20.444 del 2010) y 
que está hecha para la re-
cepción de donaciones de 
privados quienes podrán op-
tar a incentivos tributarios.  
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También en el espacio 
ubicado en Ongolmo 42 se 
despliega una exposición 
colectiva de jóvenes artistas.

Oficialmente la muestra de 
Lagos fue inaugurada el 16 
de febrero y proyecta estar 
instalada durante un mes.

La idea de la joven artista es 
poder llevar la muestra a 
diversos espacios 
expositivos de la ciudad.

5 Años
La joven artista estuvo 
viviendo en la región del 
Maule, regresando al Biobío 
a principios del 2022.

Más allá de esta muestra 
puntual, Lagos quiere 
realizar este 2023 diferentes 
exposiciones en la zona.

Seguir mostrando 
su propuesta

El proyecto durante esta 
semana ha variado entre 
actividades de difusión y 
formación circense.

Entre lo formativo 
y la difusión

Acercar el arte circense a la co-
munidad, através de diversos es-
pectáculos y talleres, es lo que ha 
realizado durante esta semana 
la Circompañia en el barrio Pu-
chacay. 

Se trata del proyecto “Circo en 
el Barrio” el cual ha contemplado 
un variado número de activida-
des, gratuitas y de libre acceso, 
para los habitantes de esta pobla-
ción penquista. 

Barrio Puchacay tendrá actividades circenses
ñana desde las 11.00 horas con un 
pasacalle carnaval, el cual será 
complementado al mediodía, has-
ta las 20.00 horas, con un taller de 
experiencias circenses que tam-
bién continuará del domingo. 

Dicho día será su jornada de cie-
rre con “La gran varieté de La Cir-
compañia”, pactada para las 20.00 
horas. Todos estos hitos tendrán 
como escenario la Plaza Lagos de 
Chile de Collao.

FOTO: LA CIRCOMPAÑIA

Se destaca dentro de su parrilla 
programática lo que ocurrirá ma-

HASTA MEDIADOS DE MARZO

Hace unos días, Galería Aura -
Ongolmo 42- partió su ciclo de ex-
posiciones 2023 con distintas pro-
puestas de jóvenes artistas pen-
quistas, destacando entre ellas 
Sofía Lagos con su muestra “Entre 
la bruma”, la cual corresponde a 
una serie de pinturas que forman 
parte de una colección de obras 
que retratan la urbe penquista, pri-
mero en formato fotográfico para 
luego ser pasado a pintura, y que 
reflexionan acerca del habitar de 
las personas de la ciudad. 

En sus palabras, “en la exposi-
ción trato de tocar los no-lugares 
de Concepción, es decir, espacios 
de la vida pública, donde los suje-
tos se relacionan como a modo de 
consumo con ellos, diferentes al 
ámbito privado y del hogar mismo. 
Esos no-lugares se pueden trans-
formar en lugares dependiendo de 
las experiencias que cada uno o 
una haya vivido dentro de ellos”. 

A lo que añadió que “las obras no 
pretenden ni intentan definir qué 
es un lugar para el penquista, sino 
ponerse a prueba ella misma y 
también esos lugares qué son para 
cada quien”. 

Fue en el 2017 que la joven artis-
tas, estudiante de Artes Visuales de 
la UdeC, se trasladó a la ciudad de 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Se trata de la exposición “Entre la bruma”, la cual retrata diferentes espacios de la urbe penquista a 
modo testimonial y mostrando los cambios que han tenido los últimos años. 

los lugares contribuyen a ser parte 
de la identidad de las personas, o 
sea, que genera un cierto relato iden-
titario, de ahí mi interés en poder en-
focarme en esta temática”.  

Completando que “sí igual hay 
una transformación en esos espa-
cios retratados, además de la trans-
formación de c´mo los sujetos viven 
su espacio público, por ejemplo, hay 
obras con personas con mascari-
llas y otras no, hay como ese viaje 
temporal”. 

“Entre la bruma” estará monta-
da hasta medidados de marzo en 
Ongolmo 42  con entrada liberada.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Los “no-lugares” de Sofía Lagos se 
toman las paredes de Galería Aura

San Javier, región del Maule, para el 
año pasado a la capital del Biobío. 
Tiempo en que se suscitaron diver-
sos cambios y que también trasto-
caron esos no-lugares que retratan 

sus obras. “Pasé unos años fuera de 
Concepción y siempre quise volver, 
y cuando lo hice me puse a retratar 
esas cosas, un poco a modo de ejer-
cicio de reconocimiento de espa-

cios. Como de esos espacios cuan-
do estuve afuera los extrañé tanto o 
significaban mucho para mí. Ahí 
me di cuenta que cuando realizaba 
aquella labor de registro, que todos 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA JOVEN culmina sus estudios de artes visuales este 2023 en la 
UdeC, esperando poder exponer su propuesta en otros lugares. 

LA 
CIRCOMPAÑIA 

de Concepción 
está a cargo de 
esta iniciativa 

que ha llevado 
el circo al barrio 

penquista 
Puchacay.
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“Hemos traído 
jugadores que sin duda 
con su experiencia nos 
van a ayudar”.  
Miguel Ramírez, DT UdeC.

“En la medida que uno 
vaya sumando, sobre 
todo al inicio, puede 
tener tranquilidad”. 
Miguel Ramírez, DT UdeC.

se jugará el choque entre 
Deportes Recoleta y 
Universidad de Concepción 
en el Municipal de Recoleta.

de febrero
28

MIGUEL RAMÍREZ A CINCO DÍAS DEL ESTRENO

Luego de dos semanas esperando 
debutar en el Campeonato Ascenso, 
el Campanil por fin podrá ver acción. 
Será este martes en Santiago frente a 
Recoleta (18 horas), cuadro que suma 
un punto en sus primeros dos juegos 
del torneo. 

“Lamentablemente nos han suspen-
dido dos partidos y no tenemos el rit-
mo de competencia que el resto de los 
equipos tienen. Hemos hecho partidos 
amistosos, pero no es lo mismo. No han 
sido partidos de 45 minutos por lado. 
No es la misma intensidad, no es el mis-
mo ritmo, no es la misma presión”, co-
mentó el DT Miguel Ramírez. 

“Habrá por lo menos 10 equipos 
peleando la opción del ascenso”
El entrenador habló en la previa del esperado debut de Universidad de Concepción. “No tenemos el 
ritmo de competencia que los otros equipos tienen. Es nuestra primera tarea del año”, dijo.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

ración y más directo a ratos que com-
plican a cualquier equipo. Ya hemos 
jugado con ellos y lo que nos han 
mostrado habla de un equipo prota-
gonista y que, a pesar de los resulta-
dos, igualmente tienen buen juego”. 

Con el contexto actual, el técnico 
forero marca que tienen la “gran res-
ponsabilidad, sobre todo, además, 
porque no hemos jugado oficialmen-
te y para nosotros es nuestra prime-
ra tarea de este año”. 

Durante estas semanas han trabaja-
do y fuerte, intentando acoplar un 
plantel que Ramírez cataloga como 
más joven y con menos variantes. “Este 
año tenemos aproximadamente un 
70% de jugadores nacidos en casa. Yo 

creo que no hay otro equipo en Chile 
que tenga esa capacidad. Afortunada-
mente, los jóvenes se han ido adap-
tando a nuestra metodología”, indicó. 

Por eso, “habrá muchas más opcio-
nes para los jóvenes de jugar, pero se 
lo tienen que ganar. Somos un cuer-
po técnico que respalda mucho a los 
juveniles, que les daba posibilidad de 
jugar siempre y cuando ellos se lo ga-
nen”, agregó. En ese grupo que apor-
te con el minutaje sub 21 incluye a Lu-
cas Molina, Astudillo, Riquelme, Áva-
los y Pino. 

Con objetivo de sacar el mayor pro-
vecho posible a una plantilla corta, el 
estratega ha probado con tres y cua-
tro en el fondo, dos delanteros, un 

solo “9” y dos extremos, entre otras.  
A propósito, el DT aseguró que 

Maxi Pérez y Yashir Pinto debieron po-
nerse a punto desde lo físico pero “se 
han ido adaptando sin problemas”, 
por lo que seguramente estarán dis-
ponibles para el martes. Eso sí, la exi-
gencia del gol “no va a recaer exclusi-
vamente en los delanteros. Le vamos 
a exigir también a nuestro medio-
campo, llegar al área a nuestros extre-
mos y a los laterales proyectarse”. 

Universitarios viajan este lunes en 
la tarde rumbo a su debut en el cam-
peonato.

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CAMPANIL ENTRENA en Complejo Bellavista con 
miras al partido con Recoleta. Ya hicieron amistosos 
con F. Vial y Deportes Concepción.

Sobre el rival, destacó que “por su 
forma de jugar, tiene esa intensidad 
y juego asociado que merecen tener 
precauciones. Felipe (Núñez) tiene 
un juego de vértigo también, elabo-
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De junio se llevarán a cabo 
los Juegos Para 
Panamericanos de la 
Juventud en Bogotá, 
Colombia. 

Al 12
2

JUEGOS PARA PANAMERICANOS JUVENILES

Una experiencia que podría mar-
car sus incipientes carreras vivirán 
cinco deportistas regionales, quie-
nes fueron nominados por el Comi-
té Paralímpico de Chile (Copachi) 
para ser parte de la delegación del 
parapowerlifting que representará 
al país en los Juegos Para Paname-
ricanos Juveniles 2023, que tendrán 
lugar en Bogotá, Colombia. 

Se trata  Camila Suárez (catego-
ría -73 kilos Rookie), Kassandra Me-
lita (-86 kilos Rookie)), Sayén Cortés 
(-65 kilos Rookie)), Matías Pezo (-59 
kilos Rookie) y Elías Castro (-59 ki-
los Next Gen), quienes están oficia-
lizados para disputar el certamen 
internacional que se llevará a cabo 
del 2 al 12 de junio.  

Los cuatro primeros, pertenecen 
al Club Parapowerlifting Biobío y 
al polo Promesas Chile Biobío que 
funciona en el Instituto Teletón de 
San Pedro De la Paz, mientras que 
Castro es oriundo de Talcahuano y 
también es parte de la nueva gene-
ración de exponentes en la Región. 

 Todos ellos disputaron los cam-
peonatos nacionales del año pasa-
do, además de cumplir con la mar-
ca mínima internacional que exige 
el Copachi y participar de los res-
pectivos procesos selectivos en la 
categoría juvenil. Largo proceso, 
que ahora les permitirá mostrar su 
crecimiento en una de las mayores 
instancias competitivas de la tem-
porada a nivel joven. 

 
Trabajo premiado  

Juan Carlos Parra, técnico del 
Club Deportivo Parapowerlifting 
Biobío, destacó la convocatoria de  
los deportistas. “Estoy muy feliz por 
ellos, por el crecimiento y desarro-
llo sostenido de nuestra disciplina 
en la Región. La verdad es que me 
esperaba que cada uno fuera no-
minado, han trabajado duro, hay 
mucho esfuerzo, disciplina  y apo-
yo de sus familias, así como del IND 
Biobío, y las oficinas de Deportes de 
Coronel y Concepción  que nos en-
tregan lo más importante como son  
los espacios donde hemos colocado 
nuestras implementaciones y equi-
pos”, expresó el profesional.  

Y complementó, “no podemos 
dejar de nombrar al Instituto Tele-
tón de San Pedro De la Paz quien 
nos abrió las puertas y nos facilito 
su gimnasio en convenio con IND 
regional. Y al profesor Rodrigo Pon-
ce, quién siempre está motivando a 
los jóvenes para que realicen de-
porte recreativo mirando hacia lo 
competitivo”. 

Parra profundizó también en el 
camino de sus pupilos rumbo a esta 
nominación. “Matías Pezo comen-
zó con nosotros a los 13 años, hoy 
tiene 16 años y posee la mejor mar-
ca nacional en su categoría a nivel 
juvenil. Kasandra Melita y Camila 

Biobío tiene a su primera 
delegación para la gran  
cita deportiva paralímpica
Cinco deportistas de la Región fueron convocados para representar al país en la 
disciplina de parapowelifting, en el evento que se desarrollará en Colombia.

FOTO: JUAN CARLOS PARRA

rendimiento;  formamos para tras-
formar. Todos ellos han ingresado 
al programa Promesas Chile del 
IND Biobío, sus padres están felices 
y ellos son conscientes de este lo-
gro, por lo que irán a darlo todo a 
Colombia”, añadió el entrenador 
del club que actualmente cuenta 
con 25 exponentes, encabezados 
por la consagrada Nayadet Garcés. 

En cuanto a los objetivos en los 
Juegos Para Panamericanos de la 
Juventud de Bogotá, Parra asegu-
ró que irán a buscar resultados. 
“Cada entrenamiento ya está pla-
nificado, no iremos a improvisar al 
evento sino que viajaremos a bus-

car medallas. Todos los deportis-
tas están muy bien preparados y 
en base a eso queremos conseguir 
podios”, manifestó. 

 “Cuando decimos que somos 
la fuerza paralímpica del Biobío, es 
porque lo hemos demostrado”, 
sentenció el técnico, que por estos 
días prepara a sus dirigidos de cara 
al Abierto Zonal Sur de Para-
powerlifting que se desarrollará 
en Concepción, ocasión en la que 
el comité paralímpico vendrá a re-
gistrar las marcas.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

CUATRO  DE LOS cinco nominados pertenecen al polo Promesas Chile y al Club Deportivo Parapowerlifting Biobío. 

Suárez recién cumplirán un año en-
trenando con nosotros, mientras 
que Sayén Cortés también empezó 
a los 13 años. En general, los cuatros 
deportistas partieron con un palo 
de escoba, paulatinamente llega-
ron a la barra olímpica que pesa 20 
kilos, y hoy cada uno de ellos es 
campeón nacional juvenil en su di-
visión”, detalló. 

 
Formando para transformar 

 “Los procesos se han ido cum-
pliendo tal como fueron planifica-
dos, estamos trasformando jóve-
nes con discapacidad en deportis-
tas paralímpicos de alto 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Garretón narró los 2 goles en 2 minutos
En El Morro no podían creerlo. 

Desde las dos bancas se tomaban la 
cabeza sorprendidos y Sebastián 
Garretón saltaba lleno de alegría. 
Iban dos minutos y medio de par-
tido y el “30” de Naval ya había mar-
cado dos goles en la final del Octo-
gonal del Bío Bío sobre Lota Schwa-
ger. Fue 4-0 y título para el ancla, 
con campaña perfecta. 

El oriundo de Hualpén comentó 
que “nunca me había pasado y cos-
taba entender qué había ocurrido. 
Algunos me decían que fue en un 
minuto y algo, no lo tengo muy cla-
ro. El primer gol fue como a los 15 
segundos, después el otro y este es 

do y en toda la campaña fue impor-
tante. Garretón expresó que “quie-
ro meter ruido y jugármela toda 
porque cumplo 23 años y es mi úl-
timo año en esta división. No quie-
ro que mi carrera se corte de golpe, 
pero para eso hay que trabajar duro 
y rendir semana a semana”. 

Tres goles de Garretón, tres de 
Garcés y tres de Flores, el tridente 
de Alejandro Pérez. El ex D. Con-
cepción y Rancagua Sur advirtió 
que “eso tiene que ver con el enten-
dimiento entre los delanteros, pero 
también con el compañerismo. 
Este es un grupo muy unido y acá 
lo importante es Naval”.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

SEBASTIÁN GARRETÓN marcó dos golazos en el 4-0 sobre Lota.

el doblete más rápido de mi carre-
ra. Lo importante es que después 
supimos manejarlo y cerrar el par-
tido con un triunfo”. 

Fue goleada para un equipo que 
ganó sus 4 encuentros, marcando 
14 goles. “Se nota que hay una base 
que viene trabajando y jugando 
hace un año. Eso marca diferen-
cias cuando enfrentas a un equipo 
que está junto hace algunas sema-
nas, pero ningún partido es fácil y 
se vio bien a Naval. Esto es puro 
trabajo y el objetivo es subir. Lo 
mismo que buscábamos el año pa-
sado y no se dio por otros temas”. 

Personalmente se le nota motiva-

LILAS PREPARAN ESTRENO EN SEGUNDA CON ILUSIÓN A TOPE

Brandon Obregón jugó los 22 par-
tidos el año pasado con General Ve-
lásquez. No falló nunca y recibió 
solo 20 goles en el equipo que termi-
naría sublíder. Este domingo, a las 
18 horas, será su estreno en el arco 
de Deportes Concepción, por la pri-
mera fecha de Segunda División, y 
justamente visitando al elenco de 
San Vicente de Tagua Tagua. 

El colombiano, que hace poco 
cumplió 23 años, expresó que “nos 
hemos preparado con tiempo, he-
mos jugado partidos amistosos y 
siento que llegamos en buena for-
ma, adquiriendo de a poco esta idea 
de juego que quiere el profe. Él bus-
ca un equipo compacto, muy diná-
mico y siento que eso se ha visto en 
esta pretemporada. Tanto yo como 
otros compañeros conocemos bien 
al profe (César Bustamante) y eso 
ayuda a que todo funcione más rá-
pido. Todos están muy comprome-
tidos”. 

Este año serán dos equipos más 
que el campeonato anterior, pero si-
gue subiendo solo uno. Obregón 
apuntó que “este torneo es muy cor-
to y hay que partir sumando de en-
trada, más allá de que empezare-
mos contra un rival que es fuerte, 
sobre todo en su cancha. Ojalá ini-
ciar con tres puntos, a eso apunta-
mos, para no irnos quedando en la 
tabla de posiciones”. 

 
En San Vicente 
General Velásquez juega en el es-

tadio municipal Augusto Rodríguez, 
con capacidad para 3 mil especta-

“Este torneo es muy corto y hay 
que partir sumando de entrada”

FOTO: DEPORTES CONCEPCIÓN

El portero Brandon Obregón habló de este especial debut de 
Deportes Concepción contra General Velásquez, su anterior 
equipo, y de muchos que hoy integran el plantel morado.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

dores. El golero morado explicó que 
“es una cancha difícil porque el cam-
po es pesado, el césped esponjoso y 
es de esas que se les llama comepier-
nas. Ellos le sacan mucho provecho 
y puede ser bueno que uno ya la co-
nozca. Más allá de dónde se juega, 
hay que preocuparse de lo que pro-
pone Velásquez y tratar de hacer lo 
que sabemos”. 

El técnico de Iberia, Felipe Corne-
jo, y otros rivales ya hablan de D. 
Concepción como uno de los fuer-
tes de la categoría. El guardameta 
contestó que “se formó un buen gru-
po, tenemos objetivos grandes y lo 
otro se irá viendo partido a partido. 
Personalmente, tengo muchas ga-
nas de encontrarme con nuestra 
barra y sé que viajarán muchos. Eso 
será lindo, este equipo tiene mu-
chos seguidores e historia”. 

El partido también podrá seguir-
se vía streaming y las entradas están 
a la venta a través de Movilticket, 
con valor de 4.476 pesos, incluyen-
do el recargo.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

arrancará esta tarde la 
Segunda con Lautaro 
recibiendo a Rengo en el 
estadio Lucio Fariña.

horas
20
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Santoral: Néstor

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• San Martín 608-612

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

12/23 11/31
LOS ÁNGELES

14/30
SANTIAGO

11/32
CHILLÁN14/30

RANCAGUA

13/32
TALCA

10/28
ANGOL

6/27
TEMUCO

8/22
P. MONTT

13/22
SÁBADO

10/23
DOMINGO

12/23
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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